
— Алексей Германович, чем занимается ваша компания?

— Мы работаем в области обеспечения экологической безо-

пасности. Основная наша деятельность — ликвидация послед-

ствий аварий — разливов нефтепродуктов, химических загрязне-

ний. Согласно ФЗ № 116 «О промышленной безопасности» пред-

приятие, имеющее опасное производство, должно иметь либо 

договор с подрядной организацией, имеющей право на проведе-

ние аварийно-спасательных работ (АСР), либо иметь собственное 

профессиональное формирование. До нас, сторонних подрядных 

организаций, имеющих свидетельство на право проведения АСР 

просто не было. В рамках договора мы осуществляем предупре-

ждение аварий. Это ежеквартальные выезды на предприятие, 

осмотр оборудования. Мы даем рекомендации предприятиям, 

что необходимо сделать: подремонтировать, укрепить, расчистить 

территорию, чтобы можно было в случае чрезвычайной ситуации 

разместить оборудование, спецтехнику, по крайней мере, маши-

ны ставить. А то бывает так — приезжаешь, а там завалы: либо 

мусор, различные детали, либо еще что-нибудь. Пока все это раз-

гребешь, разлив уже, например, распространится на большие пло-

щади, что влечет в итоге большие трудозатраты, а соответственно, 

большие материальные затраты для предприятия-виновника. 

Кроме того, по закону не реже, чем раз в год, на предприятии долж-

ны проходить учения, в которых отрабатываются навыки слажен-

ной работы персонала, аварийных групп и групп быстрого реаги-

рования (спасателей), обостряются вопросы, которые нужно 

учесть при подготовке и профилактике аварийности объекта. Мы 

по сути дела, ликвидаторы, мы и людей можем вытащить из зага-

зованных зон и оказать первую помощь. И, чтобы этого не случа-

лось, мы проводим профилактику — мероприятия по предупре-

ждению аварийности, то есть, обслуживая опасные объекты, смо-

трим, как и в каком состоянии они находятся.

— Вы пока являетесь единственным частным аварийно-

спасательным формированием в регионе?

— К сожалению, в нашем, да и в соседних регионах, не нашлось 

людей, готовых создать и организовать работу подобного форми-

рования, как наше. На настоящее время «Экологическая перспек-

тива» одна из первых таких организаций, созданных в России. 

К нам обращаются предприятия со всей России, такие регионы, 

как Свердловская, Челябинская, Кировская области, Удмуртия, 

Оренбург, Республика Коми. Реально действующих формирова-

ний в смежных областях, которые работают так, как мы, я практи-

чески не знаю.

— То есть на сегодняшний день очень востребованное 

предприятие?

— Недавно был на конференции в Российском союзе спасате-

лей, и там подвели статистику — 80 % оборудования на сегодняш-

ний день по стране признано изношенным. Два года назад мы 

были на совещании в Ханты-Мансийском округе по проблеме лик-

видации разливов нефти. Уже тогда картина вырисовывалась 

не очень хорошая. Там работают порядка 19 крупных нефтяных 

компаний, и у них, только по официальным данным, происходит 

6,5 тыс. разливов нефти в год. Это было два года назад, но тогда 

говорили о 70 % износе оборудования. Сегодня говорят о 80 % 

износе. Техногенная ситуация, к сожалению, ухудшалась и ухуд-

шается с каждым годом. И мы с каждым годом все серьезнее 

и серьезнее к этому готовимся.

— Как вы считаете, с чем связана эта проблема, почему 

не обновляется оборудование?

— На некоторых предприятиях к этому относятся так: емкость 

стояла 50 лет и ничего, не развалилась. Зачем нам аварийно-

спасательное формирование? Но то, что она не развалилась, это 

счастье, а не чья-то заслуга. Понятно, есть предприятия, у которых 

нет больших ресурсов на техническое перевооружение. Но, 

по крайней мере, имея договор с нашим предприятием, они увере-

ны, что в том случае если что-то произойдет, мы это оперативно 

локализуем, ликвидируем, не допустим дальнейшего распростра-

нения загрязнения территорий и, самое главное, человеческих 

жертв. Случаются ситуации, когда авария происходит на пред-

приятиях, с которыми у нас нет договоров. Мы выезжаем на место, 

и вместо того, чтобы сразу приступить к работе, приходится сна-

чала урегулировать юридические вопросы при согласовании усло-

вий договора. А в это время увеличивается площадь и объемы раз-

лива, плюс увеличиваются суммы штрафа и ущерба, которые при-

дется заплатить собственнику за загрязнение.

— Это значит, что компании не соблюдают закон? Причи-

на в маленьких штрафах?

— У нас, к сожалению, многие требования законов и подзакон-

ных актов не соблюдаются. Сейчас нет особого наказания — 

то есть предприятие не закроют, если при проверке выяснится, 

что у предприятия нет аварийно-спасательного формирования. 

Для того чтобы закрыть предприятие, нужно обратиться в суд. 

Но если чрезвычайная ситуация не случилась, люди не погибли, 

тогда причин для закрытия предприятия нет. Таким образом, 

предприятия чаще думают, что отсутствие профессионального 

аварийно-спасательного формирования не несет в себе угрозы 

для человеческой жизни. Хотя, по сути, на опасном производстве 

— это самая настоящая угроза, так как персонал — это люди.

— Сегодня у вас довольно большой список партнеров. 

Есть ли потенциал для дальнейшего развития компании?

— На самом деле у «Экологической перспективы» очень боль-

шой потенциал для работы. Мы пока практически не работаем 

с нефтедобывающими компаниями. Есть компании, которые 

хотят, например, заключить договора только на месяц — на время 

проверки. Я отказываюсь сразу, потому что, для того чтобы заклю-

чить договор на месяц, я все равно должен быть готов: подготовить 

и обеспечить определенное количество спасателей, создать допол-

нительную группу. И я не могу создавать группу только на месяц. 

У нас есть и небольшие, и средние есть, есть крупные партнеры 

— такие как: ОАО «Уралкалий», ООО «ЛУКОЙЛ-АЭРО-Пермь», 

ОАО «Сильвинит», ОАО «РусГидро — филиал «Камская ГЭС». При-

чем там, где есть европейский капитал в основном фонде, все таки 

к экологии относятся более серьезно, чем те предприятия, у кото-

рых нет такого капитала. Это связано с более жесткими законами, 

которые существует на Западе. Там любая авария, любой ущерб 

природе стоит очень дорого, и возмещать его очень проблематич-

но. С одной аварии можно просто разориться. К тому же серьезно 

при этом страдает репутация, в том числе деловая. Поэтому они 

очень серьезно подходят к решению проблем в сфере промышлен-

ной и экологической безопасности, и с ними легче работать, 

чем с российскими предприятиями.

— Вы работаете на рынке уже почти пять лет. Можете под-

вести итоги первой пятилетки?

— В феврале 2011 года «Экологической перспективе» — уже 

пять лет. Я считаю, что главный итог к этому времени — это то, 

что мы как предприятие сформировались, состоялись, есть потен-

циал и возможности для роста. Для меня, как для руководителя, 

итог в том, что предприятие работает, обеспечивает себя. Мы 

не берем кредиты, не занимаемся лизинговыми схемами. Неза-

висимо от того, есть или нет кризис, мы ни разу не задерживали 

зарплату сотрудникам. Это один из главных наших показателей. 

Мы одно из первых частных аварийно-спасательных формирова-

ний в России. И если сначала это было как-то непонятно, то сегод-

ня с нами считаются, очень часто консультируются. Нас приглаша-

ют на учения такие структуры, как МЧС России, Управление ФСБ 

России. Потому как мы на практике занимаемся ликвидацией ава-

рий, а не в теории. Это определенный кредит доверия к нашей 

организации и нашему профессионализму.

— Какие планы у «Экологической перспективы» на следу-

ющий год?

— Мы приступаем к работе в новых регионах. Открыты фили-

алы в Оренбурге и Санкт- Петербурге, где также не было ни одного 

подобного предприятия, но там есть партнеры, желающие вос-

пользоваться данным видом услуг. Поэтому есть необходимость 

создания филиалов — полноценных отрядов, которые реально 

будут работать на местных уровнях, тем более что Оренбург — это 

столица газа. Оренбургский район очень богат нефтяными место-

рождениями. Кроме продвижения своих услуг в другие регионы, 

мы готовимся к переаттестации. Срок свидетельства истекает 

в марте. В следующем году мы начнем готовить спасателей 

еще, по новой специальности — проведение противофонтанных 

работ на объектах месторождений нефти и газа. Это уже дополни-

тельная специализация, которая была утеряна на территории 

Пермского края и ряда других регионов, и существует в ней потреб-

ность у ряда производств. В рамках возможности выполнения 

подобных работ предстоит расширение парка оборудования, заку-

пим, освоим и внедрим специальное оборудование.

— Что вы можете пожелать партнерам, коллегам в новом 

году?

— Уважаемые коллеги, партнеры, друзья!
Поздравляю вас с наступающим Новым годом и Рож-

деством. Искренне желаю, чтобы в будущем году мы все 
более и более чувствовали себя комфортно, безопасно 
не только в кругу семьи, но и на работе и на отдыхе. Ведь 
что такое безопасность? Безопасность — это комфорт 
нашей жизни, и одна из главных ее составляющих — 
экологическая безопасность. Желаю вам мирного 
и светлого неба, чистых рек, плодородных земель, про-
цветания и новых достижений в сфере решения задач 
экологической и промышленной безопасности на 
вашем предприятии и в Пермском крае в целом!

Экологически чистого здоровья всем!

Безопасность – 
это комфорт нашей жизни
В следующем году свой пятилетний юбилей отме-
тит профессиональное аварийно-спасательное 
формирование «Экологическая перспектива». 
Компания твердо стоит на страже экологической 
безопасности нашего промышленного региона и 
за это время прочно завоевала статус динамич-
но развивающейся, надежной и профессиональ-
ной команды. Об итогах уходящей пятилетки и о 
планах на будущее рассказал гендиректор ком-
пании Алексей Дударев.
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